

Mahón



S. M. / R. A.

...y or 23 de Diciembre 1911

Núm 65

Cruz y Espada

Publicación Semanal

Redacción y Administración:
Barsola, 1.

Suscripción 0'15 ptas. al mes
Núm. suelto 0'05 ptas.

«Con el fin de que nadie pueda dudar de la mala fé con que **Juventud Republicana** ha procedido siempre desde que entablamos discusión sobre el desdichado artículo «El Cielo y la Tierra».

RETAMOS

POR CUARTA VEZ

al periódico ateo de Ciudadela á que demuestre en el número próximo:

1.º Que **Cruz y Espada** prometiera probar la existencia de Dios, del alma y del mundo sobrenatural.

2.º Que **Cruz y Espada** afirmara por cuenta propia que el cerebro es una glándula.

3.º **Cruz y Espada** haya intentado tocar en lo más mínimo la honradez del Sr. Benejam que, ideas aparte, hemos tenido siempre como persona digna de consideración,

Juventud Republicana: Siquiera por esta vez déjese de curas, canónigos, beatas, infiernos y purgatorios y dígnese contestar á lo que se le pregunta. Basta ya de hablar á estilo de verdulera descocada».

Empolladuras.

Los ediles de «la actual minoría republicana del Ayuntamiento de Ciudadela» quieren medir sus armas con las nuestras en una controversia pública.

Y nos advierten candorosamente que no llevarán abogado defensor y es de suponer que tampoco lleven médico *empollador* ni pedagogo-escritor.

Ellos solos se bastan y se sobran para meternos el resuello en el cuerpo y dejarnos tamañitos.

Lo que no nos han dicho, y es lástima, es el nombre del *orador* que ha de apabullarnos. No sabemos, pues, si tendremos que habérmolas con el elocuente D. Cristobal, con el sabio D. José ó con el erudito D. Enrique. Pero esto es lo de menos. Lo que importa es que aceptemos el terrorífico y architremebundo reto de «la actual minoría republicana del Ayuntamiento de Ciudadela» y *respondamos ante la opinión pública de la provocación y vileza de nuestro intento* y que lo hagamos «en cualquier sitio público, donde nos veamos las caras».

Esto es lo importante, que lo demás, seriedad inclusive, maldita la falta que les hace á estos señores que tienen «á mucha honra» el ser zapateros y con no menos *honra* nos atribuyen *falsamente* lo que no hemos dicho y con *mucha honra* (*mucha*, no faltaba más) suponen en nosotros intenciones que estamos muy lejos de abrigar.

Pues bien. A esos caballeros de la honra debemos decirles lisa y llanamente *bue* antes de meterse en las once varas

de la camisa, antes de *tener* que *acudir* á *retar* y á provocar debieran poner singular empeño en ser más justos en sus apreciaciones y, sobre todo, más veraces. Porque es mala recomendación para los que aspiran á desfacer entuertos en pública controversia sentar plaza de *poco-veraces*.

*
**

Para que «la opinión pública» pueda juzgar de la buena fé de esos hombres de «la actual» transcribimos á continuación el párrafo á que hace referencia el artículo *firmado* por el señor Traid y demás compañeros mártires.

«..... los republicanos—decíamos nosotros—pueden andar del brazo cuando les venga en talante con monárquicos y con socialistas y hasta con anarquistas asesinos de Presidentes de República; pueden *canalejear* cuando así les plazca; mas á los amigos de *Cruz y Espada* les está vedado, según los empolladores de *Juventud*, unirse «con conservadores tocados de liberalismo» *para impedir que los del gorrofrigio conviertan el Consistorio en merienda de negros*».

Vean ahora lo que nos atribuyen los del reto de marras:

«La actual minoría republicana del Ayuntamiento de Ciudadela, reta á los de Cruz y Espada á una controversia pública en el sitio que los mismos designen, para que demuestren en que fundan su insolente y calumniosa imputación, de que si subieran al Consistorio los republicanos, (fíjense bien nuestros lectores) *convertirían los fondos comunales* (sic) *en merienda de negros*».

Con lo transcrito aparece con claridad

meridiana nuestro pensamiento y la aviesa intención de los firmantes del «Este es el reto». Expresamos nosotros lealmente una convicción: la de que los conservadores y los amigos de *Cruz y Espada* se unieron circunstancialmente «para impedir que los del gorrofrigio convirtieran el Consistorio en merienda de negros», ó sea para impedir que convirtieran el Consistorio en lugar de confusión y desorden que es, precisamente, á lo que se dá el nombre aquel.

Podrá ser esto todo lo procaz y vil que quieran los Traid y compañía, pero esto no quiere decir que no sea absoluta y rigurosamente cierto. Pueden los ediles republicanos dar las vueltas que quieran á estas frasecillas que tanto escozor han causado en sus delicadas epidermis, pero por más que se esfuercen y por más argucias que inventen no lograrán falsear la verdad de los hechos. Y el hecho es, mal que les pese á los del pimiento morrón, que si algunos amigos de *Cruz y Espada* se unieron con los conservadores en Alayor, y en Ciudadela estaban dispuestos á hacer lo propio, fué «para impedir que los del gorrofrigio convirtieran el Consistorio en merienda de negros». Más claro... agua.

¿Qué esto les pone fuera de quicio? ¿Y qué? ¿Acaso no es una convicción que está intimamente grabada en el fondo de todos los corazones bien nacidos que si los republicanos lograran encaramarse en las alturas del Poder y pudiesen poner en planta sus doctrinas demoledoras convertirían á nuestra España en un lugar de confusión y de desorden, ó sea, en una terrorífica merienda de negros?

¿Les escuece á los Traid, Calafell, Triay etc. que les digamos estas cosas? Pero ¿que culpa tenemos nosotros de que la gente piense así? ¿Qué culpa tenemos nosotros de que la mayoría de los mortales para expresar *gráficamente* un lugar de confusión y desorden, una casa en donde no haya *Rey ni Roque*, no acierten á compararlo con una monarquía, ni con un convento, ni con una escuela, sino con una *república*, precisamente? ¿Qué culpa tenemos nosotros de que así en Menorca como en Cataluña, Valencia, Bilbao y Madrid se unan las personas enemigas de bullangas revolucionarias para cerrar el paso á los *hunnos* del siglo XX, á los «bárbaros de hoy», como los llama Lerroux desde «La Rebeldía», á los autores y colaboradores de semanas trágicas y de movimientos sediciosos y antipatriotas? ¿Que culpa tenemos nosotros de que el propio señor Azcarate futuro Presidente de la futura República española haya declarado *inmoral* al partido republicano? ¿Se incomoda el señor Calafell por lo que llevamos dicho? ¿Si? No se amilane, pues, y *rete* resuelta y valerosamente á todos los habitantes de España á una controversia pública, empezando por el señor Gumersindo de Azcarate, pasando por los señores Barriovero y Perez Galdós y acabando, si le place, por nosotros y por *Cruz y Espada*. Al señor Azcárate por haber declarado *inmoral* al partido republicano; á nosotros por haber dicho aquello tan feote y tan vil de la merienda de negros y al señor Barriovero por haber escrito no ha mucho un artículo «procaz y vil» más procaz y más vil aun que aquello,

tan feote, que dijimos nosotros en el número 60 de funesta recordación, en cuyo artículo pone el señor Barriovero á sus camaradas republicanos más súcios que trapo de cocina.

Conque anímense los individuos de «la actual minoría republicana del Ayuntamiento de Ciudadela y reten á tanto títere inconsútil que se atreve á hablar mal de su Dulcinea del Toboso, reina y señora de los bizarros individuos de la andante caballería fin de siglo.

Mas, antes de arremeter contra nosotros y contra los malandrines que, *procaces y viles*, se han atrevido á poner en su lengua pecadora palabras de menos precio para aquella alta señora y para sus fieles y entusiastas seguidores, no estaria de más que nos hiciesen el obsequio de manifestar á los señores redactores del periódico rematadamente ateo y blasfemo de Ciudadela que les agradeceríamos vivamente que se dignasen decernos de una vez el número y la página de *Cruz y Espada* en donde leyeron aquello de que nosotros prometimos probarles la existencia de Dios, del alma y del mundo sobrenatural y en donde vieron no sabemos que ataques á la honra del Sr. D. Juan Benejam Vives, Profesor de Instrucción Primaria de Ciudadela y colaborador del periódico republicano, ateo y blasfemo que en dicha ciudad se publica.

De la contestación que *Juventud Republicana* ha dado al... tema segundo de nuestro reto nos ocuparemos, Dios mediante, en otro número, porque bien merece capítulo aparte.

Solo nos resta para terminar este artí-

culejo manifestar al autor ó autores del *chispazo* en que se nos recomienda la adquisición del Kempis, nuestro profundo agradecimiento por tan cariñosa admonición.

Con suma complacencia hubiésemos seguido el consejo que nos proppina *el chispa* ese si no nos lo impidiera una circunstancia muy digna de tenerse en cuenta y es que en la redacción de nuestro periódico existen varios ejemplares de tan precioso librito. Uno de estos ejemplares fue hallado junto á una claraboya misteriosa, y si pudimos dar con los restantes fué merced al resplandor del incendio que en dias de triste recordación, dió al traste con una fábrica sita en la Esplanada de Ciudadela.

Las dos juventudes

Existen en la juventud española, que de cuestiones políticas se ocupa, y bién puede decirse que esta es casi toda la que concurre á las aulas de los centros decentes, dos corrientes opuestas que marcan dos orientaciones radicalmente distintas para el porvenir.

Figuran en la primera los jóvenes de miras positivas y egoistas, que educados en el ambiente de pequeñeces predominante en la escena política española de la Restauración acá, no tienen la elevación de miras ni la grandeza de corazón necesaria para alzar la vista

por encima de los menguados horizontes de la política al uso y despreciar las gangas que en sus encrucijadas suelen hallarse.

A estos no hay que hablarles de actos desinteresados y nobles si ellos traen consigo un átomo de sacrificio, ni del interés supremo de la patria al que han de sacrificarse las conveniencias personales, si estas son las suyas; que no lo consiente el estrecho individualismo que los anima. Por eso, sus medios de combate son cómodos; pueden reducirse á la frase vulgar que dice: «nadar y guardar la ropa».

Por esto se afilian desde luego en un partido gubernamental; á ser posible en el que discrepa menos de sus no muy hondas convicciones íntimas. Si estas tienen el matiz, por lo menos, religioso, irán á engrosar las filas consevadoras; y, si por el contrario, van hácia las regiones del libre pensamiento y la despreocupación con visos de independencia, ahí están las huestes liberales en donde podrá el neófito exponer, siquiera sea de *boquilla*, hasta las teorías anarquistas.

Y aún en último caso, hasta en el partido mas opuesto ingresarán tranquilamente si en él encuenra el personaje á cuya sombra, por

circunstancias de familia, ú otras análogas, pueden llegar á puestos más ó menos altos.

¿Desinterés? ¿Adnegación? ¿Sacrificio? No son precisos al fin y al cabo en partidos que usufructúan el poder y por eso los dejan para mejor ocasión.

Eso hay que buscarlo entre los que forman en las juventudes de los partidos alejados de las dulzuras del mando, ó mejor dicho en las juventudes tradicionalistas, ya que los republicanos españoles obtienen desde la oposición idénticos favores que si estuvieran en el Poder.

En esos jóvenes que segun las huellas de la realeza proscrita, porque en su bandera se conservan inmaculados los grandes principios en que se asientan la Religión y la Patria, es en los que hay que buscar los corazones sanos, albergue de los nobles sentimientos que redimen á los pueblos.

No importa que los miren con desprecio aparente, capa tal vez de admiración envidiosa. esos otros jóvenes que tienen por ideal el acta de diputado y por bandera de combate la credencial. Que no son ciertamente los dichosos, por con-temporizar con tales injusticias,

quienes han escrito las grandes páginas de la Historia de la humanidad, sino los que padecieron la persecución y la miseria movidos por la grandeza del ideal.

PERO PÉREZ.

Pascuas

A nuestros suscriptores y lectores enviamos desde estas columnas nuestra felicitación rogamos al Niño Dios que a todos nos colme de celestiales bendiciones.

Patrón de la Semana

S. Estebán, protomartir

Este glorioso Santo, primero que recibió el martirio por profesar y defender el cristianismo, fué hebreo de nación y se educó con Saulo en la escuela del famoso doctor Gamaniel, discípulo oculto de Jesucristo. En su juventud se distinguió de los demás por la pureza de sus costumbre y por una singularidad de conducta poco común, mereciendo ser el primero de los siete varones á quienes ordenaron de diáconos los Apóstoles para ayudarles en su sagrado ministerio en los primeros dias de la Iglesia. Su ardiente celo por la gloria de Jesucristo le atrajo el odio de los judíos, los cuales le condenaron á morir apedreado. Mientras sus enemigos se preparaban á quitarle la vida, se volvió el Santo diácono diciendo: «Veo los Cielos abiertos y al

Hijo del hombre á la diestra de Dios». Como si hubieran oído alguna blasfemia, se taparon los judíos sus oídos, empezando á descargar sobre el Santo una lluvia de piedras. Puesto de rodillas exclamó: «Señor, no les imputéis este pecado: os pido que se le perdonéis». Luego que hubo pronunciado estas palabras, expiró tranquilamente, como se no hubiera hecho otra cosa que entregarse á dulcísimo sueño. La gloriosa muerte de San Esteban sucedió á fines del año 33 de Jesucristo, siendo muy llorada por los fieles. Los milagros que Dios obró por la intercesión de San Esteban cuando reveló el lugar donde se hallaba sepultado, fueron muchos. San Agustín refiere algunos de los más notables como testigo de vista.

Venció Job en el muladar, y fué vencido Adán en el paraíso.

San Juan.

Los pastores de Belén

Venid pastorcillos
Venid á Belén,
Y envuelto en pañales
A un Niño vereis
Tan bello y gracioso,
Que en todo Israel
No existe otro Niño
De tanto valer.

*-Vénid, pastorcillos
Venid á Belén.*

Sus ojos son soles,
Y más que la piel
De tiernos corderos

Es fina su tez
Sus labios destilan
Riquísima miel.

-Venid, pastorcillos
Venid á Belén.

¿En dónde está el Niño?

Graciosa Raquel.
¿En dónde está el Niño?
Querémosle ver,
Y ser los primeros
Que besen sus pies.

-Venid, pastorcillos
Venid á Belén.

-Un tarro de leche
Yo le llevaré.

-Yo, pieles muy finas
Que abrigo le dén
Pues yo, un corderillo
Nacido hace un mes.

-Venid, pastorcillos
Venid á Belén.

Venid a la cueva,
Pastores, corred;
Veréis á su Madre,
¡Qué linda Mujer!
Sin duda su patria
Será Nazaret.

-Venid pastorcillos
Venid á Belén

El joven esposo
De dicha Mujer,
Llamad por todos

El casto José,
Al lado del Niño
Se encuentra también.

-Venid, pastorcillos
Venid á Belén.

El niño es más lindo
Que el hijo de un rey.
Y solo un pesebre
Por cuna vereis

-Vayamos corriendo
Vayamos á ver.

-Venid, pastorcillos
Venid á Belén.

Y ardiendo sus pechos
De amor y de fe,
Buscaron al Niño
Nacido en Belén.
Gritando y corriendo
Con ellos Raquel:

-Venid, pastorcillos
Venid á Belén.

P. S. C.

ANUNCIOS

ALMANAQUE DE NTRA. SRA.
DEL PILAR

Para 1912

Interesante librito de propaganda que los devotos de la Virgen del Pilar deben repartir á sus amigos, encargándose cada uno de colocar ó regalar una docena

al menos. Contiene: calendario muy completo y artículos de lectura piadosa y amena; cuentos, poesías coplas de jota, crónica anual del culto y devoción á la Virgen del Pilar, etc., etc. Colaboración de ilustres literatos. *Ofrece á sus lectores 700 regalos, 1 ejemplar, 55 céntimos; 12 ejemplares, 6 pesetas.* Descuentos importantes pidiendo 100 ó más. Envíese el pedido, juntamente con su importe, en Giro Postal, libranza de Giro Mutuo, ó sellos de 15 céntimos, á **J. M. Azara, Director de**

ANALES DEL PILAR-Apartado 50-Zaragoza

A la misma dirección pueden encargarse *Placas de la Virgen del Pilar*, en hierro esmaltado, para colocarlas en las puertas, automóviles, coches, etc., á 1'50 pesetas una; y también otros artículos de propaganda. ANALES DEL PILAR es una revista mensual que solo cuesta 3 pesetas al año.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón Asociación de Beneficencia

Al objeto de estimular el ahorro y hacer productivas las economías, esta Sociedad benéfica en junta general extraordinaria celebrada el día 30 de Octubre último, acordó establecer dos sucursales

de la «Caja de Ahorros» una en **Ciudadela** y la otra en **Alayor**.

Dichas sucursales empezarán sus operaciones en 1. de Enero próximo, y tendrán su domicilio en las sucursales que en las referidas poblaciones tiene el «Banco de Menorca».

Las imposiciones que se efectuen en la «Caja de Ahorros» estarán garantidas por valores del Estado y demás haberes Sociales.

Lo que se anuncia para conocimiento del público en general y en particular de los habitantes de **Ciudadela y Alayor**.

Mahón 18 Diciembre de 1911.

V. B.º

P. A. de la J. P.

El Presidente

El Secretario

Juan de Vidal y Oliver José J. Perez

En este establecimiento acaban de recibirse gran surtido de juguetes propios para Navidad y Reyes.

Gran surtido de postales para Navidad y año nuevo.

16 Cuadrado 16